



# **COLOMBIA Y EL APEC OPORTUNIDADES DE CRECIMIENTO E INVERSIÓN**

**Pablo Andrés Salazar Salazar  
Santiago Rodríguez López**

Institución Universitaria Esumer  
Facultad de Estudios Internacionales  
Medellín, Colombia  
2012



# **COLOMBIA Y EL APEC OPORTUNIDADES DE CRECIMIENTO E INVERSION**

**Pablo Andrés Salazar Salazar**  
**Santiago Rodríguez López**

Trabajo de investigación presentado para optar al título de:  
**Profesional Negocios Internacionales**

Director:

Administrador de empresas y especialista en gerencia de proyectos  
Juan Gonzalo Arboleda Arboleda

Línea de Investigación:

Lo jurídico y lo político del comercio internacional  
(Derecho Público Internacional, Derecho Público Privado, Relaciones Internacionales).

Institución Universitaria Esumer  
Facultad de Estudios Internacionales  
Medellín, Colombia

2012



*(Dedicatoria o lema)*

A Dios, fuente de todo bien, por permitirnos el suficiente entendimiento para llegar a este punto de la vida, por darnos salud para disfrutar estos momentos y conciencia para discernir lo bueno que hemos recibido, sin ello, no podríamos darnos esta oportunidad de reconocer su presencia a través de seres admirables en nuestra historia personal.

Igualmente queremos dedicar este trabajo, que representa el último esfuerzo en este ciclo de aprendizaje, a las personas más importantes en nuestras vidas, nuestros padres, quien cuyo esfuerzo y apoyo ha hecho posible este logro.



## **Agradecimientos**

Ante todo darle gracias a Dios por darnos la oportunidad y los medios para estudiar, de igual forma queremos agradecerle a todos aquellos docentes que con sus explicaciones ayudaron a forjar nuestro conocimiento, a nuestro asesor y a nuestros familiares por todo el apoyo brindado, su compromiso y dedicación, que de alguna u otra forma nos ayudaron en el desarrollo de esta monografía, sin los cuales no hubiera sido posible mostrar un balance positivo, como el que aquí se presenta.

Estamos convencidos que no se pueden lograr resultados si no se trabaja en equipo y si cada uno de sus integrantes no asume su responsabilidad en beneficio del cumplimiento de la misión de la Institución. El apoyo que recibimos particularmente en los momentos difíciles, muestra ahora sus frutos y nos permite presentar una facultad fortalecida y deseosa de continuar adelante.



## Resumen

El foro de cooperación económica de Asia pacífico (APEC) es el principal mecanismo de cooperación entre Asia y la cuenca pacífica, y que le brinda la oportunidad a Colombia de expandir el mercado global y conocer nuevos destinos de comercio, al igual de incrementar la inversión directa en el país. El foro como objetivo abarca el dilema de expansión, la definición de agenda para sus reuniones, la proliferación de acuerdos de libre comercio entre las economías miembros. Además, es importante para Colombia que tenga en cuenta la integración con los demás estados de la región y de las experiencias obtenidas en este acuerdo de cooperación con Asia. Qué Para ingresar al APEC Colombia debe superar diferentes desafíos como es la infraestructura, incrementar las alianzas con socios comerciales que le ayuden a la unión del estado y el sector privado, para así facilitar la dinámica de este acuerdo que tiene notable presencia en el comercio global.

### Palabras clave:

APEC.

Crecimiento económico.

Desafíos para Colombia.

Economía miembro.

Liberación del comercio.

Pacífico.

## **Abstract**

The forum for Asia Pacific Economic Cooperation (APEC) is the main mechanism of cooperation between Asia and the Pacific basin, and that gives you the opportunity to Colombia to expand the global market and meet new trading destinations as well to increase investment directly in the country. The forum aimed at covering the dilemma of expanding the definition of agenda for their meetings, the proliferation of free trade agreements among member economies. To others, it is important to consider that Colombia integration with the other states of the region and of the experience gained in this cooperation agreement with Asia. What To enter Colombia APEC must overcome various challenges like infrastructure, increase partnerships with business partners that help binding the state and the private sector in order to facilitate the dynamics of this agreement which has significant presence in global trade.

## **Keywords:**

APEC.

Challenges for Colombia.

Economic growth.

Member economies.

Trade liberalization.

Pacific.





# Contenido

**Pág.**

## Lista de figuras

<b>1. Formulación del Proyecto .....</b>	<b>3</b>
1.1 Antecedentes.....	3
1.2 Problema de investigación.....	3
1.3 Justificación .....	3
1.4 Objetivos.....	4
1.4.1 Objetivo general .....	4
1.4.2 Objetivos específicos.....	4
1.5 Marco metodológico .....	5
1.5.1 <i>Método</i> .....	5
1.5.2 <i>Metodología</i> .....	5
1.6 Alcances.....	5
<b>2. Ejecución del Proyecto.....</b>	<b>7</b>
2.1 Marco Teórico.....	7
2.1.1 El foro de cooperación económica Asia –Pacífico (APEC).....	7
2.1.2 Crecimiento económico del APEC .....	20
<b>3. Conclusiones.....</b>	<b>31</b>
3.1.1 Porque es importante para Colombia el APEC .....	31
3.1.2 Porque no ha ingresado al APEC .....	34
3.1.3 Reto para Colombia.....	34
3.1.4 Oportunidades y desventajas para Colombia.....	35

## Lista de graficas

pag

Grafica 1: Exportaciones de la can hacia APEC 2011.....	25
Grafica 2: Importaciones de la can desde APEC,.....	27



## Lista de cuadros

	Pág.
<b>Cuadro 1:</b> Número De Puertos En El Pacífico Y Teus Movilizados: México, Chile, Perú Y Colombia.....	21
<b>Cuadro 2:</b> Presencia Institucional De México, Chile, Perú Y Colombia En Asia.....	21
<b>Cuadro 3:</b> Número De Tratados De Libre Comercio De México, Chile, Perú Y Colombia Con APEC.....	21
<b>Cuadro 4:</b> Exportaciones De México, Chile, Perú Y Colombia Hacia El Asia.....	22
<b>Cuadro 5:</b> Importaciones De México, Chile, Perú Y Colombia Desde Asia.....	22
<b>Cuadro 6:</b> Intercambio Comercial De Los Países De La Comunidad Andina Con APEC.....	24
<b>Cuadro7:</b> Balanza Comercial De Los Países De La Comunidad Andina Con APEC....	24
<b>Cuadro 8:</b> Exportaciones De Los Países De La Comunidad Andina Hacia APEC....	25
<b>Cuadro 9:</b> Importaciones De Los Países De La Comunidad Andina Hacia APEC....	26
<b>Cuadro 10:</b> Exportaciones De Colombia A Los Países De La APEC.....	28
<b>Cuadro 11:</b> Principales Exportaciones Colombia Hacia El APEC.....	29
<b>Cuadro 12:</b> Importaciones De Colombia Desde El APEC.....	30



## Introducción

El siguiente trabajo quiere analizar los beneficios que se obtendrían de pertenecer al Foro Económico Asia Pacífico (Apec), interpretando estadísticas y resultados hechos por las instituciones estatales y privadas, que en búsqueda de mejores alternativas de negocios y crecimiento, desarrollan métodos de estudio que permiten a la informalidad interpretarlos.

Es por esto que en el trabajo se pretende presentar lo grande que es y que puede llegar a ser el mercado y la poca penetración que Colombia ha tenido en el, nos referiremos al Foro como un mecanismo de cooperación económica que integra las economías por la vía de la integración espontánea y no por medio de mecanismos de integración que anteriormente se rigen mediante actos legales suscritos por esos países miembros.

A partir de este principio, y el de que no es discriminatorio, es decir, que cualquier ventaja que se dé a un país del foro, se tiene que extender al resto del mundo, favoreciendo el intercambio más acelerado de sus productos, personas, servicios etc. Para Colombia es un reto, el ingreso, no solo por sus beneficios, sino que por norma, el Foro, actualmente, no permite el ingreso a nuevos miembros, partiendo de ahí, cuales son las oportunidades y desventajas que tiene Colombia para mejorar, nacional e internacionalmente, y de acuerdo a esas falencias que presenta actualmente, en infraestructura, desarrollo institucional, social, que necesita para construir nuevos métodos para la competitividad que se requiere para pertenecer al APEC, y a un mundo cada vez más globalizado.



# 1. Formulación del Proyecto

## 1.1 Antecedentes

El APEC, es un mecanismo de *cooperación económica*, que va también tras la globalización y la integración de las economías, pero por la vía de la integración espontánea. No es discriminatorio: cualquier ventaja ofrecida a un país miembro se hace extensiva al resto del grupo.

Por el nivel de desarrollo que Colombia tiene no se puede perder la oportunidad de incrementar los nexos internacionales generando estrategias en pro de una vinculación futura en este foro. Aunque el foro decreta una moratoria para recibir nuevos miembros porque quiere fortalecerse, primero para ser competitivos antes de permitir la vinculación de nuevas tecnologías.

## 1.2 Problema de investigación

Las oportunidades de crecimiento y desarrollo gracias al intercambio comercial, y de inversión que se daría con cada uno de los países participantes del APEC.

## 1.3 Justificación

En este trabajo se demuestra que Colombia ha venido estrechando fuertes lazos en el fortalecimiento de relaciones económicas y comerciales con el continente asiático, en donde el objetivo de integración con los miembros del foro de cooperación Asia-pacífico

(APEC) es atraer inversión extranjera, crear capacidad en sectores estratégicos, a demás, de la promoción al turismo. Y en donde se presentaran oportunidades para el comercio de alimentos, carbón, manufacturas, servicios, desarrollo de la minería, infraestructura, e.tc.

A Colombia aun le falta superar falencias que presenta en infraestructura y en desarrollo institucional, pero el objetivo del foro es el crecimiento económico y la prosperidad para sus estados miembros, que con el principio de voluntarismo y concertación ha logrado llegar a participar en más de la mitad del comercio mundial.

Nos parece muy importante este trabajo por que nos demuestra la importancia que para Colombia tienen las diferentes alianzas y acuerdos de cooperación económica, ya que a partir de estos el país puede consolidar un crecimiento. Que, a demás, nos permite a nosotros como estudiantes de negocios internacionales, mejorar la visión sobre los procesos y la interpretación de estos, buscando obtener en este proyecto de investigación, la relevancia del ente estatal, social, político y económico de la nación con el foro de cooperación económica( APEC).

## **1.4 Objetivos**

### **1.4.1 Objetivo general**

Analizar las debilidades y oportunidades, ventajas y fortalezas que Colombia tendría como miembro de la APEC.

### **1.4.2 Objetivos específicos**

- Analizar la importancia de APEC para Colombia.
- Estudiar las razones de por qué no ha ingresado a la APEC
- Identificar las posibles pérdidas o ganancias de pertenecer al APEC?

## 1.5 Marco metodológico

### 1.5.1 Método

El método que se utilizará para abordar el objeto de estudio es la investigación, interpretación y análisis de datos, gráficas y noticias, con enfoques cualitativos y cuantitativos, que permitan asumir una perspectiva de la posición que el gobierno colombiano debe emplear para poder asumir retos que vayan en pro del ingreso al Foro para el Apec.

### 1.5.2 Metodología

**Recolección de información Secundaria:** ya que este trabajo es netamente investigativo e interpretativo esencialmente se recurrirá a fuentes secundarias de información como bibliografía cambios en las políticas de ingreso al foro, noticias, publicaciones gubernamentales, consulta de estadísticas y cuadros comparativos, así desarrollar el objeto de estudio con el análisis y priorización de la información.

No obstante, se desarrollarán algunos diseños de instrumentos, tales como, análisis de involucrados con sus causas y efectos y experiencias de opinión escrita a especialistas, en temas sobre importancia y relevancia del foro para un país como Colombia.

## 1.6 Alcances

Con esta investigación se busca analizar las posibilidades que tiene Colombia para ingresar al foro, sus fortalezas y desventajas, cuáles son sus oportunidades con respecto a los países latinoamericanos que pertenecen al foro y los demás del pacifico, que actualmente están en este, que tanto somos competitivos y en que tenemos que mejorar, para ser lo suficientemente competitivos tomando como inicio el año 2009, a partir de estudios de los actores involucrados.



## **2. Ejecución del Proyecto**

### **2.1 Marco Teórico**

#### **2.1.1 El foro de cooperación económica Asia –Pacífico (APEC)**

El presente capítulo se basa en información, mucha copiada de manera textual, de las fuentes de la APEC.

APEC es un foro de consulta informal para promover la cooperación económica, el crecimiento económico y la expansión del comercio entre sus miembros.

El foro opera por consenso y promueve alcanzar un comercio e inversión libre y abierta. Para ello, sus miembros se han comprometido a reducir las barreras al comercio y a la inversión, así como a facilitar la segura y eficiente circulación de bienes, servicios y personas dentro de las fronteras de la región. Cada año, una de las economías miembro de APEC asume la trascendente responsabilidad de ser la anfitriona. En virtud de ello, asume la temporal Presidencia de APEC, haciéndose responsable de presidir las reuniones más significativas, convirtiéndose así en sede del mayor número de las reuniones.

Fue establecido como respuesta a la creciente interdependencia económica y comercial entre las economías de esta región. En noviembre de 1989, a invitación del Primer Ministro australiano, en la capital australiana, Canberra, se reunieron como un grupo informal de diálogo los Ministros de Comercio y de Relaciones Exteriores de doce países. El resultado de este primer encuentro fue el establecimiento del foro.

El fructífero establecimiento del proceso APEC reflejó factores a corto plazo y tendencias a largo plazo. En noviembre de 1989, el Tratado de Libre Comercio entre Canadá y Estados Unidos ya se había negociado y se negociaba el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA por sus siglas en inglés). La Comunidad Europea completaba su formación como mercado común (que con el Tratado de Maastricht, de 1993, se convirtiera de Comunidad Europea en Unión Europea).

Estos tres importantes cambios en la esfera internacional fueron catalizadores fundamentales en el desarrollo de APEC. Estos factores señalaron a las economías de la región, las primeras etapas de un nuevo impulso hacia el regionalismo en la economía mundial que se ha intensificado desde entonces.

Se puede decir que el foro fue la respuesta de la Cuenca del Pacífico a estas transformaciones en el sistema económico internacional. Su objetivo fue el de promover la integración abriendo las economías de sus miembros, ello, por un lado, promovería el incremento del crecimiento, y por otro lado, serviría de defensa frente al potencial riesgo de que dichos bloques pudiesen establecer barreras de acceso a sus mercados.

APEC esta compuesto por 21 economías. Éstas son Australia, Brunei Darussalam, Canadá, Chile, China, Hong Kong, Indonesia, Japón, Corea, Malasia, México, Nueva Zelanda, Papua Nueva Guinea, Perú, Filipinas, Rusia, Singapur; Taipei Chino, Tailandia, Estados Unidos y Vietnam.

A diferencia de la Organización Mundial de Comercio y otros foros multilaterales, APEC no es un tratado o acuerdo de obligaciones. Las decisiones dentro de APEC se toman por consenso y los compromisos se asumen voluntariamente.

La visión de APEC es conocida como los Objetivos de Bogor y consiste en alcanzar la liberalización y la facilitación del comercio y la inversión al 2010 para las economías desarrolladas y al 2020 para las economías en desarrollo. Asimismo, APEC trabaja para crear un ambiente seguro para el movimiento eficiente de bienes, servicios y de personas en la región.

- **LOS PILARES DE APEC**

- 1) Liberalización del comercio e inversiones,
- 2) Facilitación de comercio e inversión, y
- 3) Cooperación técnica y económica.

A nivel mundial, la importancia de APEC es significativa. Sus miembros representan aproximadamente el 60% del PBI mundial y el 50% del comercio mundial. APEC es la región económicamente más dinámica del mundo. Además, éstos concentran alrededor del 50% de la población mundial.

### **1) Liberalización del comercio y la inversión**

La liberalización del comercio e inversión está enfocada en la apertura de los mercados y la reducción significativa de los obstáculos que causen restricciones al comercio y la inversión.

### **2) Facilitación del comercio e inversión**

La facilitación del comercio está enfocada en la reducción de los costos de transacción empresariales. También se enfoca en el mejoramiento del acceso a la información comercial, maximizando los beneficios de la tecnología de la información. Esencialmente, la facilitación del comercio ayuda a los empresarios a conducir sus negocios más eficientemente en el Asia Pacífico.

### **3) Cooperación Técnica y Económica (ECOTECH)**

La Cooperación Técnica y Económica (siglas en inglés ECOTECH) comprende actividades de cooperación para fortalecer las capacidades institucionales e individuales en diversos sectores de los 21 miembros y permitir que todos ellos se beneficien del proceso de liberalización y facilitación del comercio y las inversiones.

- **PRINCIPIOS:**

**Voluntarismo**

APEC utiliza un sistema propio para llevar a cabo la liberalización y facilitación del comercio y las inversiones. Este sistema se basa en acciones que las economías implementan de manera voluntaria, las cuales se reflejan en los respectivos Planes de Acción Individual y los Planes de Acción Colectivos. El enfoque es voluntario y flexible porque la decisión de los miembros no se basa, como en otros acuerdos comerciales, en una reciprocidad negociada y vinculante, sino en la firme creencia colectiva que las mayores oportunidades se generarán con la aplicación de modelos que cumplan con las metas establecidas en Bogor.

**Regionalismo Abierto**

Las medidas de liberalización y facilitación que se desarrollan en APEC deben extenderse a todos sus miembros, así como a terceros países. Este principio de no discriminación se conoce como “regionalismo abierto”, el cual es sostenible en un contexto de liberalización multilateral a nivel global.

Las actividades y los proyectos de APEC, los cuales implementan las decisiones de los Líderes, son guiados por los Altos Funcionarios de APEC y desarrollados por cuatro comités:

- ✓ Comité sobre Comercio e Inversión.
- ✓ Comité sobre Cooperación Técnica y Económica de los Altos Funcionarios.
- ✓ Comité Económico.
- ✓ Comité sobre Presupuesto y Administración.

Los Sub-Comités, los Grupos de Expertos, los Grupos de Trabajo y los Grupos Operativos llevan a cabo las actividades lideradas por estos cuatro comités principales.

La presidencia de APEC es rotativa. La economía que ejerce dicha posición es quien tiene la responsabilidad de ser la sede de las principales reuniones del Foro en dicho año, que incluye

la reunión de Líderes. Asimismo, ésta es responsable de la temática de APEC en ese año. La rotación de la presidencia de APEC siguió el siguiente calendario:

- 2005 Corea
- 2006 Vietnam
- 2007 Australia
- 2008 Perú
- 2009 Singapur
- 2010 Japón
- 2011 Estados Unidos
- 2012 Rusia

Asimismo, APEC cuenta con una Secretaría permanente ubicada en Singapur, asumiendo las tareas de Director Ejecutivo y Director Ejecutivo Adjunto, un representante de la economía que tiene la Presidencia actual y la que asumirá el siguiente año, respectivamente.

La dirección de APEC es dada por los Líderes Económicos (Presidentes o Jefes de Gobierno) basado en las recomendaciones de los Altos Funcionarios y Ministros representantes de las economías miembro. Asimismo, los Líderes toman en cuenta las recomendaciones del Consejo Consultivo Empresarial de APEC (APEC Business Advisory Council, ABAC).

Cada Líder Económico puede designar hasta 3 representantes en ABAC.

A lo largo del año se llevan a cabo varias reuniones en diferentes niveles a fin de efectuar las recomendaciones a los Líderes Económicos y desarrollar las actividades encomendadas en años anteriores.

- **INSTRUMENTOS APEC**

#### **Plan de acción individual**

El Plan de Acción Individual o IAP es el principal instrumento de evaluación que utiliza el APEC para medir los avances de sus miembros hacia la liberalización y facilitación del comercio y las inversiones. Es un documento anual que se basa en las principales áreas del comercio internacional. En el Plan de Acción Individual, cada economía miembro informa sobre objetivos de liberalización y facilitación de corto, mediano y largo plazo en las áreas de comercio e inversión.

Estas áreas son las siguientes:

- Aranceles
- Medidas no arancelarias
- Servicios
- Inversión
- Estándares y barreras técnicas
- Procedimientos aduaneros
- Propiedad intelectual
- Políticas de competencia
- Compras gubernamentales
- Desregulación/Revisión regulatoria
- Obligaciones de la OMC (incluyendo las Reglas de Origen)
- Solución de controversias
- Movilidad de las personas de negocios
- Recolección y análisis de información
- Fortalecimiento de la infraestructura económico-legal

En años recientes se han añadido otras áreas en el proceso de reporte de los IAPs, incluyendo el Sistema de Alimentación de APEC, Transparencia, Facilitación del Comercio y Acuerdos Regionales de Comercio y Acuerdos de Libre Comercio (RTAs, FTAs).

### **Plan de acción colectivo**

A raíz de la coordinación permanente que se realiza entre las economías miembro a lo largo del año, a través de las diversas reuniones de comités y grupos de trabajo, APEC promueve una

serie de actividades conjuntas o Planes de Acción Colectivos (CAPs), de carácter permanente, orientadas a que las economías coordinen más estrechamente para eliminar los obstáculos al comercio y la inversión que aún persisten. Para ello, se busca adoptar procesos modernos y eficientes que simplifiquen los requisitos y procedimientos para las diversas transacciones productivas.

### **Cooperación técnica y económica**

El éxito de APEC también dependerá, en gran medida, de la eficiencia y efectividad de los mecanismos disponibles, que garanticen que, tanto economías desarrolladas y particularmente aquellas en proceso de desarrollo, puedan alcanzar las metas de liberalización y facilitación del comercio y las inversiones que se han fijado. Por ello, en APEC se contempla como un pilar fundamental, la importancia de los proyectos de cooperación económica y técnica, conocida como ECOTECH.

- **Caracterización de APEC**

Para una aproximación a la verdadera naturaleza de este novedoso mecanismo de cooperación económica, parece importante, ante todo, dejar a un lado aquello de lo que no se ocupa o para lo cual no ha sido creado. Al definir APEC por una vía negativa, se advierte, en primer lugar, que no se trata de un mecanismo de libre comercio, como el Nafta o el G-3 o la Comunidad Andina años atrás. No ha sido ideado para favorecer el intercambio entre un grupo de países en detrimento de las relaciones de tales países con terceros, por medio de áreas de comercio preferencial o de arancel externo común.

En segundo lugar, no es un acuerdo de integración económica, con fases y planes calculados para llevar a cierto grupo de países a compartir sus mercados internos, sus sistemas financieros, o su misma fuerza laboral. El modelo más evolucionado de este tipo de integración es la Unión Europea, con metas definidas para lograr la moneda única, después de haber trascendido los umbrales de la eliminación de las barreras para el comercio continental. Los objetivos de la Comunidad Andina le son parecidos, aunque ésta marcha a una velocidad distinta y con bastantes traumatismos, dada la inestabilidad y vulnerabilidad de las economías que la componen.

Tampoco se trata, en tercer lugar, de un mecanismo de cooperación política, en donde se busque reunir ciertos países con alguna orientación que contraste con los principios y actuaciones de otros. Por muchos años, la Assean (Association of South East Asia Nations) funcionó como un vehículo de integración económica inspirado en la dinámica capitalista y como alternativa y rechazo a los proyectos de los países de la región que habían sucumbido o se hallaban próximos a caer en la esfera de influencia comunista. Frente a estas inspiraciones, hasta ahora APEC ha rehuido la discusión de los problemas políticos o estratégicos de la región.

Los ejemplos expuestos anteriormente se refieren a mecanismos formales de integración, con actos legales suscritos por los países miembros, para buscar unas preferencias que no comparten con todo el mundo. Son entes excluyentes por naturaleza, y aun cuando no desconocen las tendencias universalistas o globalizantes del mercado, buscan acoplarse a ellas mediante un escudo de protección colectiva o llegar allá en una forma grupal.

APEC, por el contrario, es un mecanismo de cooperación económica, que va también tras la globalización y la integración de las economías, pero por la vía de la integración espontánea. Por esta senda informal, las economías de Asia Oriental se han compenetrado; su estrategia flexible de interacción ha depositado la dinámica económica de un modo más decidido en el empresario, en la iniciativa privada. Como instrumento no formal, por un lado, se halla libre del andamiaje institucional y la burocracia propios de los acuerdos de integración económica y regional tradicionales. Por otro, no es discriminatorio: cualquier ventaja ofrecida a un país miembro se hace extensiva al resto del mundo. En este sentido, se identifica por completo con los objetivos de la OMC (Organización Mundial del Comercio) y trasciende los propósitos de los acuerdos regionales. En virtud del carácter de mecanismo multilateral, no hace distinción entre tipos de Estado, credos o regímenes políticos, y con tal de que se favorezcan las reglas del libre comercio, los países pueden estar comandados por regímenes socialistas o capitalistas civiles o religiosos.

APEC tiene su fundamento en un concepto guía: el del regionalismo abierto. Éste se define como un acuerdo entre los países pertenecientes a cierta área geográfica que buscan acelerar la integración de los mercados y favorecer el libre intercambio de productos, capitales y conocimientos técnicos.

Se ubica frente a un mecanismo de cooperación económica que mantiene estrecha relación y se inspira en la misma filosofía de los demás mecanismos de cooperación económica del

---

Pacífico, a saber, PBEC (Pacific Basin Economic Council) y PECC (Pacific Economic Cooperation Council).

- **HITOS MÁS IMPORTANTES**

**1989-1990:** Las reuniones de Canberra y Singapur fueron de naturaleza exploratoria. Se acordó que APEC "sería un foro informal de consultas", sin una estructura definida y centrado en la realización de proyectos de interés común.

**1991:** En Seúl se incorporan China, Taipei y Hong Kong. Se anunció la voluntad del foro de mantener un diálogo abierto y de consenso en materia de liberalización comercial.

**1992:** En Bangkok se acordó establecer un pequeño Secretariado en Singapur y se aprobó un reducido presupuesto para el foro, fijándose las respectivas cuotas y se estableció el Grupo de Personas Eminentes, para realizar propuestas.

**1993:** Durante la reunión cumbre de Seattle se aprobó la Declaración sobre una Visión Económica. Esta apunta a que los países del Asia-Pacífico logren un efectivo libre comercio.

**1994:** Chile se incorporó al APEC. Se aprobó la Declaración sobre Propósitos Comunes y se acordó alcanzar para 2010 un esquema de comercio libre y abierto para las economías industrializadas y en 2020 para las economías en desarrollo.

**1995:** En la cumbre de Osaka se produjo la "Agenda de Acción". La idea fue llevar a la práctica diversas liberalizaciones comerciales mediante un proceso de acciones individuales y colectivas.

**1996:** En Manila se aprobó la declaración "From Vision to Action" y el llamado Plan de Acción de Manila (MAPA) para lanzar la fase de implementación de los IAPs y de las acciones colectivas acordadas en Bogor.

**1997:** "Connecting the APEC Community", fue el eslogan de Vancouver. Se analizó la liberalización sectorial anticipada y el proceso de admisión de nuevos miembros, entre otras materias.

**1998:** Durante la cumbre de Kuala Lumpur se verificaron las dificultades que encontraba el proceso de liberalización sectorial, tema que empantanó las discusiones e hizo dudar de la capacidad de APEC como foro para avanzar en la liberalización económica.

**1999:** En Auckland, Nueva Zelandia, los temas más importantes fueron la expansión de las oportunidades de negocios, el mejoramiento de los IAPs y un mayor énfasis en los planes de acción colectivos.

**2000:** La aprobación de la "Delivering to the Community" confirmó el apoyo a los compromisos asumidos en Bogor y la Agenda de Acción de Osaka.

**2001:** La recesión mundial y el impacto negativo en los mercados producto de los atentados terroristas del 11 de septiembre en Estados Unidos fueron los temas abordados en Shanghai.

**2002:** En la décima cumbre realizada en Los Cabos, México, se planteó que la pequeña y mediana empresa son motores económicos en una economía globalizada y se continuaron discutiendo las consecuencias del terrorismo.

**2003:** La ciudad tailandesa de Bangkok fue sede de la reunión CEO Summit 2003, confirmando el carácter empresarial privado de esta cumbre.

**2004:** Santiago, Chile, se emitió una declaración manifestando su firme apoyo para avanzar en el Programa de Doha para el Desarrollo de la OMC y fijaron una fecha límite para lograr un gran avance en las negociaciones: diciembre de 2005, en la 6ª Conferencia Ministerial de la OMC. Adoptaron las Mejores Prácticas para los ACR y TLC, la Iniciativa de Santiago para Comercio Ampliado y un Marco para la Privacidad de la Información. APEC realizó un compromiso político de luchar contra la corrupción y garantizar la transparencia y aprobó una línea de acción específica con este fin.

**2005:** Busán, Corea, el foro decidió adoptar la "Hoja de ruta de Busán", completaron la Revisión intermedia según la cual APEC iba por buen camino para cumplir con las Metas de Bogor, y adoptaron el Marco de trabajo sobre privacidad de APEC. Los Líderes emitieron una declaración apoyando una conclusión satisfactoria de la 6ª Conferencia Ministerial de la OMC en Hong Kong, China, y acordaron hacer frente a las amenazas sanitarias pandémicas y continuar la lucha contra el terrorismo, el cual podría causar una profunda inseguridad económica en la región.

**2006:** Hanoi, Vietnam, se aprobó el Plan de acción de Hanoi, que definió acciones e hitos específicos para poner en ejecución las Metas de Bogor y apoyar las medidas de desarrollo de capacidades destinadas a ayudar a las economías de APEC. Respecto a las cuestiones fundamentales de APEC “libre comercio e inversiones”, resultó significativo constatar el énfasis sobre la importancia acordada a los Acuerdos Comerciales Regionales y los Tratados de Libre Comercio (ACR/TLC). Los Líderes subrayaron que APEC debe garantizar la propagación de ACR y TLC además de ayudar a la creación de capacidades dentro del área. Publicaron una declaración sobre el Programa de Doha para el Desarrollo de la OMC, pidiendo resultados ambiciosos y equilibrados.

Con el fin de “dar prioridad a su programa”, APEC inició un proceso de reforma de sus grupos de trabajo y fortalecimiento de su Secretaría.

**2007:** Sídney, Australia, Esta reunión de los líderes económicos de APEC se celebró bajo el lema “Fortalecimiento de la comunidad, creación de un futuro sostenible” y se prestó una atención sin precedentes al cambio climático y la seguridad energética. Los subtemas fueron: Fortalecer el sistema multilateral de comercio, Reforma económica y facilitación del comercio, Seguridad humana, Seguridad energética, Sanidad y medidas en casos de emergencia, Reforma de APEC, APEC y la OMC, y Acuerdos Comerciales Regionales y Tratados de Libre Comercio. En su declaración final los Líderes manifestaron su apoyo inequívoco a la primacía del sistema multilateral comercial, así como a la conclusión de acuerdos comerciales regionales y bilaterales. Los Líderes se comprometieron a fortalecer APEC y decidieron establecer una Unidad de Apoyo Político de APEC. Los líderes de APEC decidieron promover la integración económica en la región acelerando esfuerzos hacia la eliminación de barreras al comercio y la inversión.

**2008:** Lima, Perú, Tras el estallido de la crisis financiera mundial, la Declaración de los Líderes sobre la Economía Mundial reiteró que los principios de libre mercado y de regímenes comerciales y de inversiones abiertos contribuyen a impulsar el crecimiento global, el empleo y la reducción de la pobreza. Los Líderes renovaron su compromiso a no establecer nuevos obstáculos al comercio y las inversiones durante un período de 12 meses, y se comprometieron a trabajar juntos a fin de hacer todo lo posible por restaurar el crecimiento y la estabilidad. Otros temas en el orden del día fueron la responsabilidad social corporativa, los procesos de integración regional, la seguridad humana y el cambio climático.

**2009:** Singapur, El tema fue "Sostener el crecimiento, conectar la región". La crisis económica, el apoyo al sistema comercial y la aceleración de la integración regional fueron los subtemas. La Reunión de Líderes revisó las acciones adoptadas por los distintos organismos de APEC que habían situado la respuesta a la recesión como punto prioritario en sus programas. De hecho, en 2009, algunos organismos de APEC empezaron a trabajar en relación con nuevas cuestiones sociales, incluyendo políticas activas del mercado de trabajo y redes de seguridad social, en respuesta a la crisis económica mundial.

**2010:** Yokohama, Japón, El tema fue "Cambio y Acción". Los Líderes de APEC aprobaron la Declaración de Yokohama, una Declaración sobre la evaluación de las Metas de Bogor de 2010, una Declaración sobre el camino hacia el ALCAP y la Estrategia de crecimiento de los Líderes de APEC.

Los Líderes centraron su atención en la economía mundial, el comercio y la inversión en la región de APEC, el cambio climático, la facilitación de negocios, así como los recursos humanos y el desarrollo empresarial.

Como se ve, el APEC nació como un mecanismo de concertación sobre un tema específico del comercio internacional y fue evolucionando hacia una cooperación económica más completa, en la medida en que ha ido integrando los objetivos de liberalización comercial con los de la facilitación a la inversión extranjera, la transferencia de tecnología y la formación de los recursos humanos. Como ustedes saben, éstos son también los objetivos de los otros dos importantes organismos o mecanismos de cooperación en el Pacífico, a saber, el PBEC y el PECC. Los tres constituyen el sistema de cooperación o "integración" de la cuenca. Tienen una perfecta convergencia en sus objetivos, su filosofía, sus procedimientos y su funcionamiento. En cuanto operan bajo el principio de regionalismo abierto, no se busca excluir a nadie, las decisiones son consensuadas y los temas se estudian en grupos especializados de trabajo, de los cuales surgen las orientaciones de política económica. Se diferencian en las instituciones e instancias que entran en juego: el PBEC, el más antiguo, reúne los gremios, el sector privado, los grandes hombres de negocios del Pacífico, mientras el más nuevo, APEC, es gubernamental. El PECC tiene una naturaleza intermedia, compuesta por la concurrencia de los gobiernos, las instituciones académicas y el empresariado.

Existe igualmente, una alta convergencia en cuanto a las economías que las componen. Creado en 1967, el PBCC reúne a veinte y uno miembros: Australia, Nueva Zelanda, China, Corea, Japón, China, Taipei, Hong Kong, Malasia, Tailandia, Singapur, Brunei, Indonesia, Filipinas, Chile, Perú, Ecuador, Colombia, México, Estados Unidos y Canadá.

Surgido en Australia en septiembre de 1980, el PECC cuenta con veintitrés asociados, que son: Australia, Nueva Zelanda, China, Corea, Japón, China Taipei, Hong Kong, Malasia, Tailandia, Vietnam, Singapur, Brunei, Indonesia, Filipinas, Rusia, Territorios Franceses del Pacífico Sur, Naciones Isleñas del Pacífico Sur, Chile, Perú, Colombia, México, Estados Unidos y Canadá; el 80% de este conjunto de economías participan de lleno en Apec. Son ellas Australia, Nueva Zelanda, Papua, Nueva Guinea, China, Corea, Japón, China Taipei, Hong Kong, Malasia, Tailandia, Brunei, Indonesia, Filipinas, Singapur, Chile, México, Estados Unidos y Canadá; dieciocho en total.

Se da, de igual modo, una correspondencia entre los grupos de trabajo de unos y otros. Los de APEC son: pesca, desarrollo de recursos humanos, ciencia y tecnología industrial, cooperación energética regional, telecomunicaciones, turismo, información sobre comercio e inversiones, promoción comercial y de transporte. Posee dos comités, el de comercio e inversión y el económico, más un proyecto especial sobre pequeñas y medianas industrias.

No hay que confundirse, al pensar que operan como mecanismos completamente independientes o ajenos unos a los otros, o por completo cerrados unos a las instituciones de los otros. Por el contrario, existe una permeabilidad y laxitud que atrae el sector gubernamental al PBEC y el privado al APEC, no sólo por motivos de protocolo sino para las instancias de asesoría y de orientación en las políticas. A las asambleas generales del PBEC acuden mandatarios del Pacífico y el APEC cuenta con su grupo asesor compuesto por destacados empresarios; todo esto es una forma muy natural y con sentido de apoyo mutuo temático y operativo.

El PBEC tiene el valor histórico de ser el organismo pionero de la cooperación, el gran inspirador; el PECC avanzó en la disolución del conflicto político, al bajar el concepto de "Estados" miembros a "economías" miembros, lo cual despejó la vía para la participación de China, Taiwán y Hong Kong. Pero no sólo ha sido éste un aporte fundamental, sino que diseñó

y operó la metodología de los grupos de trabajo y los comités especializados, que se convirtieron en el modus operandi de PBEC y APEC.

Desde una perspectiva histórica, es preciso reconocer que APEC es un mecanismo propio del final del siglo, de la posguerra fría, de la era de la globalización. Existen otros organismos de los noventa: el Nafta, la Unión Europea, entre otros. Pero APEC es el más representativo, el que tiene más consonancia con una época en que tienden a borrarse todo tipo de barreras jurídicas, técnicas, físicas o anímicas en el planeta, en la que se ven con desconfianza los acuerdos excluyentes, los bloques, las marginalizaciones. La comunicación instantánea y múltiple se puede hacer ahora con y desde cualquier rincón del mundo sin limitaciones de lengua, raza, sexo, edad, etc., y parece que la gente se siente más afín y acepta con mayor agrado las organizaciones universales que las regionales.

### **2.1.2 Crecimiento económico del APEC**

Es necesario, que Colombia tenga en cuenta, desarrollar estrategias para determinar el posible ingreso al foro económico, por eso es importante evaluar el desempeño de las economías que son vecinos nuestros y que hacen parte del foro, pues se hace importante analizar ciertos aspectos entre los que se encuentran la competitividad en infraestructura, la presencia institucional, número de tratados de libre comercio, los acuerdos de liberalización comercial alcanzados con países miembros del APEC.

**Cuadro 1: Número de puertos en el Pacífico y TEUS Movilizados: México, Chile, Perú y Colombia (2010)**

	# PUERTOS PACIFICO	TEUS movilizados
MEXICO	7	2.475.814
CHILE	6	2.743.269
PERU	7	1.043.213
<b>COLOMBIA</b>	<b>1</b>	<b>662.821</b>

**FUENTES:** Secretaria de comunicaciones y transporte de México

A pesar de tener una gran costa extensa en el pacifico solo cuenta con el puerto de Buenaventura.

TEUS medida equivalente a 20 pies.

**Cuadro 2: Presencia Institucional de México, Chile, Perú y Colombia en Asia**

REPRESENTACIONES	MEXICO	CHILE	PERU	<b>COLOMBIA</b>
EMBAJADAS	13	13	10	<b>7</b>
CONSULADOS	15	17	14	<b>9</b>
CONSULADOS HONORARIOS	13	11	19	<b>7</b>
REP.COMERCIALES	7	14	8	<b>4</b>
OTROS	2	3	0	<b>0</b>
TOTAL	51	58	51	<b>27</b>

**FUENTES:** secretarais de relaciones exteriores de México

Si Colombia quiere impulsar el intercambio comercial en los países de APEC es necesario crear más oficinas de representación comercial.

**Cuadro 3: Número de tratados de libre comercio de México, Chile, Perú y Colombia con APEC**

	MEXICO	CHILE	PERU	<b>COLOMBIA</b>
TLC APEC(VIGOR)	4	11	7	<b>3</b>
TLC APEC(PROCESO)	1	2	2	<b>2</b>
TLC RESTO MUNDO(VIGOR)	8	2	3	<b>3</b>
TLC RESTO MUNDO(PROCESO)	0	1	4	<b>1</b>

**FUENTES:** ministerio de comercio industria y turismo de Colombia

**Cuadro 4: Exportaciones de México, Chile, Perú y Colombia hacia el Asia (2010) en millones de dólares**

	X TOTALES	HACIA ASEAN		HACIA RESTO MUNDO		CHINA		JAPON		COREA SUR	
MEXICO	298.305	8.909	3%	289.396	97%	4.156	1.4%	1.923	0.6%	929	0.3 %
CHILE	67.425	29.500	43.8%	37.926	56.2%	16.457	24.4%	7.111	10.5%	3.938	5.8 %
PERU	35.073	8.584	24.5%	26.490	75.5%	5.426	15.5%	1.790	5.1%	895	2.6 %
COLOMBIA	39.820	3.458	8.7%	36.361	91.3%	1.967	4.9%	5.106	1.3%	373	0.9 %

**FUENTES:** internacional trade centre (trademap)

**Cuadro 5: Importaciones de México, Chile, Perú y Colombia desde Asia (2010), en millones de dólares.**

	M TOTALES	DESDE ASEAN		DESDE RESTO MUNDO		CHINA		JAPON		COREA SUR	
MEXICO	301.482	87.591	29.1%	213.891	70.9%	45.608	15.1%	10.015	5%	12.731	4.2%
CHILE	52.560	15.989	30.4%	36.571	69.6%	8.274	15.7%	2.905	5.5%	3.369	6.4%
PERU	29.880	8.417	28.2%	21.463	71.8%	5.115	17.1%	1.367	4.6%	1.044	3.5%
COLOMBIA	40.683	8.472	20.8%	32.211	79.2%	5.477	13.5%	1.157	2.8%	941	2.3%

**FUENTES:** internacional trade centre (trademap)

ASEAN: Singapur, Indonesia, Tailandia, Malasia, Brunei, Filipinas, Vietnam, Camboy, Laos, Myanmar, Australia, Nueva Zelandia

La CAN se ha consolidado como el proceso con mayor institucionalidad al cual pertenece Colombia, en particular en aspectos relacionados con el ordenamiento jurídico supranacional y el sistema de solución de controversias. Asimismo, ha avanzado en aspectos sustanciales como la liberación del comercio de bienes en la subregión y la armonización de instrumentos y políticas económicas y de comercio exterior. Dentro de estas medidas armonizadas se

destacan las relacionadas con nomenclatura arancelaria, normas técnicas, aduaneras, sanitarias, de origen, y algunos regímenes comunes como inversión extranjera, servicios y propiedad intelectual. Adicionalmente, como consecuencia de las necesidades políticas y comerciales, las instituciones y órganos de la CAN se han modernizado. Asimismo, se destaca la adopción de la norma andina que autoriza a los Países Miembros para negociar acuerdos comerciales con terceros países.

### **Comunidad Andina - Mercado Común del Sur**

Colombia, Venezuela y Ecuador, como países miembros de la Comunidad Andina y el Mercosur (Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay), suscribieron el 18 de octubre de 2004 el Acuerdo de Complementación Económica N° 59. Colombia puso en vigor el acuerdo en el año 2005. El Acuerdo CAN-Mercosur contempla acceso a los mercados de bienes, pero facultó a la Comisión Administradora del Acuerdo a definir un plazo para que las partes establezcan los mecanismos adecuados para la liberalización, expansión y diversificación progresiva del comercio de servicios. Es de interés de Colombia, en el marco de la Comisión Administradora, impulsar las negociaciones de servicios e inversión con el Mercosur.

## **EL COMERCIO EXTERIOR DE BIENES ENTRE LOS PAÍSES ANDINOS Y LA APEC 2001-2011**

### **Intercambio y Saldo Comercial entre la Comunidad Andina y la APEC**

En el año 2011, el intercambio comercial entre la Comunidad Andina (Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú) y los miembros de la APEC alcanzaron los 146 527 millones de dólares, representa un incremento del 29 por ciento respecto al comercio del año anterior (113 446 millones de dólares) tal como puede observarse en el siguiente cuadro.

### Cuadro 6: INTERCAMBIO COMERCIAL DE LOS PAISES DE LA COMUNIDAD ANDINA CON APEC

(Millones de dólares)

País	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009	2010	2011
Comunidad Andina	29 444	33 126	41 903	55 424	68 393	80 219	103 766	83 641	113 446	146 527
Bolivia	1 176	1 254	1 567	1 890	2 603	3 144	4 506	3 918	4 814	6 638
Colombia	13 941	15 406	18 760	23 926	28 292	33 993	43 494	36 910	49 497	65 193
Ecuador	6 512	7 208	8 634	12 056	15 811	16 463	22 645	15 866	21 838	28 468
Perú	7 817	9 259	12 941	17 553	21 688	26 620	33 122	26 945	37 297	46 227

**FUENTE:** COMUNIDAD ANDINA, Secretaría General, Sistema Integrado de Comercio Exterior. Decisión 511. SICEXT

### Cuadro7: BALANZA COMERCIAL DE LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA CON APEC (Millones de dólares)

País FOB-CIF	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009	2010	2011
Comunida d Andina	-1 342	-370	1 405	4 576	4 919	753	-3 246	-2 939	-3 060	-5 139
Bolivia	-464	-324	-29	-180	-31	-58	-282	-244	-324	-540
Colombia	-775	-580	-1 130	-1 230	-2 978	-6 317	-6 312	-3 106	-1 985	-5 621
Ecuador	- 180	430	586	1 338	2 483	1 847	2 903	-1 252	-2 174	-26
Perú	77	105	1 977	4 647	5 446	5 280	444	1 663	1 425	1 047

**FUENTE:** SICEXT, Sistema Integrado de Comercio Exterior de la Comunidad Andina

La balanza comercial fue desfavorable durante casi todo el periodo de estudio 2002-2011. Sin embargo entre los años 2004 - 2007 registra una balanza positiva.

**Cuadro 8: EXPORTACIONES DE LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA HACIA APEC****(Millones de dólares)**

Pais FOB	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009	2010	2011
Comunidad Andina	14 051	16 378	21 654	30 000	36 656	40 486	50 260	40 351	55 193	70 694
Bolivia	356	465	769	855	1 286	1 543	2 112	1 837	2 245	3 049
Colombia	6 583	7 413	8 815	11 348	12 657	13 838	18 591	16 902	23 756	29 786
Ecuador	3 166	3 819	4 610	6 697	9 147	9 155	12 774	7 307	9 832	14 221
Perú	3 947	4 682	7 459	11 100	13 567	15 950	16 783	14 304	19 361	23 637

**FUENTE:** SICEXT, Sistema Integrado de Comercio Exterior de la Comunidad Andina

En el año 2011, Colombia como miembro de la CAN es el principal exportador andino a la APEC, representando el 42 por ciento del total de las exportaciones de la CAN, le siguen Perú, Ecuador y Bolivia con 35, 18 y 5 por ciento respectivamente.

**Figura 1: Exportaciones de la CAN hacia APEC 2011  
(Estructura Porcentual %)**



Los principales productos de exportación de Colombia están constituidos por:

- Aceites crudos de petróleo o de mineral bituminoso.
- Las demás formas en bruto de oro para uso no monetario.
- Los demás, Café sin tostar, Sin descafeinar.

**Cuadro 9: IMPORTACIONES DE LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA HACIA APEC (Millones de dólares)**

País CIF	2002	2003	2004	2005	2006	2007	2008	2009	2010	2011
Comunidad Andina	15 393	16 748	20 249	25 424	31 737	39 733	53 506	43 290	58 253	75 833
Bolivia	820	789	798	1 035	1 317	1 601	2 394	2 081	2 569	3 589
Colombia	7 358	7 993	9 945	12 578	15 635	20 155	24 903	20 008	25 741	35 407
Ecuador	3 346	3 389	4 024	5 359	6 664	7 308	9 871	8 559	12 006	14 247
Perú	3 870	4 577	5 482	6 453	8 121	10 670	16 339	12 641	17 936	22 590

**FUENTE:** SICEXT, Sistema Integrado de Comercio Exterior de la Comunidad Andina

Colombia es el país andino que registra el mayor nivel de importaciones provenientes de la APEC. En el año 2011, las compras de Colombia totalizaron 35 407 millones de dólares, representando el 46 por ciento, de las importaciones andinas desde la APEC, Le siguen Perú, Ecuador y Bolivia con participaciones del 30, 19 y 5 por ciento respectivamente.

**Figura 2: Importaciones de la CAN desde APEC, 2011  
(Estructura porcentual %)**



Los principales productos de importación de Colombia están constituidos por:

- Gasoils (gasóleo).
- Los demás vehículos automóviles con motor de émbolo alternativo, de encendido por chispa, concebidos principalmente para transporte de personas, de cilindrada > 1.500 cm<sup>3</sup> pero ≤ 3.000 cm<sup>3</sup>, excepto Camperos (4x4).
- Aviones y demás aeronaves, de peso en vacío superior a 15.000 kg.

**Cuadro 10: Exportaciones de Colombia a los Países de la APEC (Millones de Dólares)**

<b>Año</b>	<b>2009</b>	<b>2010</b>	<b>2011</b>	<b>2012</b>
<b>País</b>				
<b>Australia</b>	19465858,38	33671639,38	37954229,49	26246498,34
<b>Brunei darussalam</b>	2589,33	110692,60	92044,08	5000,00
<b>Canada</b>	385592621,81	532126091,04	614416192,96	332407338,25
<b>Corea (sur). rep. de</b>	107131145,10	372660520,14	276148480,60	290843925,89
<b>Chile</b>	627076614,82	906924505,71	2205006467,76	1372110003,24
<b>China</b>	949726234,89	1966623922,91	1989061245,99	2252315518,69
<b>Taiwan</b>	27531602,88	188086612,99	110270759,26	33240450,65
<b>Estados Unidos</b>	12878923979,40	16917946299,11	21720184337,22	15057733816,19
<b>Filipinas</b>	6806540,21	9075454,58	7749853,75	6343425,47
<b>Hong kong</b>	63300564,21	60803381,25	57841379,27	215295105,48
<b>Indonesia</b>	20876429,04	27666099,00	29929559,83	123235073,15
<b>Japon</b>	336295590,24	511058167,38	527962611,46	254280833,61
<b>Malaysia</b>	5507372,33	51095774,54	14083793,62	117657275,31
<b>Mexico</b>	535705614,95	638214735,55	704938267,94	533252674,54
<b>Papuasía nueva guinea</b>	9205,00	3392,08	56665,72	9792,00
<b>Nueva zelanda</b>	7552054,28	7099301,34	10289161,25	11083802,04
<b>Peru</b>	788032059,15	1131840169,79	1396866761,20	971056076,53
<b>Rusia</b>	77318115,27	95106265,34	100461760,54	83616991,51
<b>Singapur</b>	104525100,04	421706544,02	281394474,66	320671101,86
<b>Tailandia</b>	22997970,93	46847108,79	37367105,38	22508943,93
<b>Viet nam</b>	9041602,74	9094423,78	11360554,24	6552864,45

**FUENTE:** COMUNIDAD ANDINA, Secretaría General, Sistema Integrado de Comercio Exterior. Decisión 511. SICEXT

## Cuadro 11: Principales exportaciones Colombia hacia el APEC

(Millones de dólares)

Descripción del producto	Asociación de cooperación económica de Asia y el Pacífico (APEC) importa desde Colombia		
	Valor en 2009	Valor en 2010	Valor en 2011
Todos los productos	17324976	24448376	33715515
Combustibles minerales, aceites minerales y prod.de su destilacion	9149573	14838156	22290299
Perlas finas o cultivadas, piedras preciosas, semipreciosas y <u>similare</u>	1230091	1658853	2292483
<u>Cafe, te, yerba mate y especias</u>	1204921	1464185	2168275
Plantas vivas y productos de la floricultura	824274	899889	944374
<u>Fundicion, hierro y acero</u>	689945	308761	312544
<u>Materias plasticas y manufacturas de estas materias</u>	499597	712354	595128

FUENTE: COMUNIDAD ANDINA, Secretaría General, Sistema Integrado de Comercio Exterior. Decisión 511. SICEXT

**Cuadro 12: Importaciones de Colombia desde el APEC****(Millones de dólares)**

Exportadores	Valor importada en 2009	Valor importada en 2010	Valor importada en 2011
Mundo	32897671	40682508	54674822
Asociación de cooperación económica de Asia y el Pacífico (APEC) Agregación	20057567	25795336	35476806
Estados Unidos de América	9505791	10531813	13663338
China	3715170	5477428	8176440
México	2297888	3856674	6059027
Japón	825386	1156643	1437709
República de Corea	679713	940500	1233977
Perú	623286	786249	1024539
Canadá	675074	823442	959745
Chile	589753	736503	901631
Taipei Chino	294173	339265	500129
Tailandia	227814	396136	417924
Federación de Rusia	162620	182485	246431
Malasia	107675	139171	214360
Indonesia	106859	122927	198409
Viet Nam	61464	94058	169783
Singapur	56615	86811	111793
Hong Kong (China)	60950	70283	77685
Australia	53436	35919	53686
Filipinas	8359	12456	22183
Nueva Zelanda	5516	6561	7975
Brunei Darussalam	22	12	36
Papua Nueva Guinea	3	0	6

**FUENTE:** COMUNIDAD ANDINA, Secretaría General, Sistema Integrado de Comercio Exterior. Decisión 511. SICEXT

## 3. Conclusiones

### 3.1.1 Porque es importante para Colombia el APEC

El Gobierno colombiano ha juzgado de interés estratégico el ingreso al APEC.

- Desde la perspectiva del comercio o la inversión, Colombia no pierde al estar al margen de APEC, como no pierde ningún país, dado que las ofertas de liberalización espontánea de un país APEC cualquiera siguen el principio de nación más favorecida de la OMC.
- No obstante, una falta de justificación de esta naturaleza para empeñarse en pertenecer al grupo, el Gobierno colombiano busca el ingreso pleno. Motiva una política tal la necesidad de llevar a cabo la inserción integral al Pacífico, lo cual implica acompañar las acciones de carácter bilateral con los avances multilaterales. Se entiende fácilmente que, en tanto no se participe de lleno en APEC, la pertenencia del país al sistema de cooperación quedará incompleta. El sistema multilateral es soporte y complemento de la gestión bilateral, en la medida en que ofrece información y contactos que de otro modo no se alcanzan. Visto así, si bien no hay pérdidas directas, indirectamente APEC ofrece estímulos al comercio y las inversiones.
- En segundo lugar, la membrecía colombiana en APEC representa una ventaja y a la vez un reto. El desafío consiste en acoplarse a la fase de arduas exigencias en que se encuentra el organismo. Para ponerse a tal nivel de demandas, las autoridades colombianas se tendrían que esforzar mucho más en ajustar la apertura de la economía

a un ambiente macroeconómico armonioso y atractivo para que el capital extranjero arribe al país, o que el capital nativo se desplace con facilidad por toda la cuenca.

- En tercer lugar, la agenda ampliada de APEC, con numerosos programas de cooperación en el desarrollo de los recursos humanos, la infraestructura, el sector de alimentos, energía, etc., puede constituirse en fuente importante de recursos técnicos, financieros y humanos al servicio de la sociedad colombiana.
- Por último, aunque no por ello menos importante, APEC debe ser considerado como escenario estratégico donde una potencia subregional como lo es Colombia muestre su capacidad de interactuar en forma eficiente y provechosa. Por su nivel de desarrollo económico y social, la magnitud de su población y territorio, la riqueza natural y la experiencia reciente en el campo multilateral, nuestro país no puede despreciar las oportunidades de extender y profundizar la red de sus nexos internacionales.
- Las razones del interés de Colombia para ingresar al APEC, no solo se fundamentan en la importancia económica del Foro en la región, sino se trata de tener presencia en uno de los espacios en los que se discuten los principales temas de la agenda económica internacional, la cual ha trascendido al ámbito político y de cooperación técnica. La presencia de Colombia en este mecanismo le permitiría al país:
  - i) Fortalecer su presencia en una de las zonas más prósperas del mundo a través de la liberalización del comercio e inversiones.
  - ii) Explorar las nuevas perspectivas de los mercados globales y los negocios en la región de Asia Pacífico.
  - iii) Identificar y aprovechar oportunidades en materia de comercio exterior e inversiones.
  - iv) Estrechar la colaboración y concertación política en los temas de la agenda mundial.

- v) Tener acceso permanente a experiencias y conocimiento sobre diversas áreas a través de los grupos de trabajo, *task forces* y proyectos.
  - vi) Promover la creación de nuevas alianzas para la diversificación de las relaciones comerciales y políticas con los países de la región.
- 
- Colombia aspira a que las discusiones en el seno de APEC conduzcan a un consenso respecto a la orientación geográfica transpacífica que ha inspirado al Foro desde sus orígenes. Esta visión permitiría ampliar los alcances de la cooperación económica entre los países ubicados en ambos lados del Pacífico, con la seguridad de que se trata de una asociación de carácter complementario que ofrece los mayores potenciales de desarrollo.
  - Y tampoco se puede desconocer que para el APEC sería importante, que Colombia perteneciera al foro, pues cuenta con una posición geoestratégica en la esquina norte de Suramérica que la convierte en el punto de encuentro entre los países de América Central, del Caribe y Latinoamérica. A ello se suma el gran potencial de nuestro territorio terrestre y marítimo en materia de recursos naturales.
  - El país, con la mayor tradición democrática en la región, disfruta de una economía estable. El énfasis gubernamental en el manejo responsable de la economía nacional ha sido reconocido por parte de la comunidad internacional y ha generado los mayores incrementos de inversión extranjera directa durante los últimos cinco años.
  - De otra parte, el país ha avanzado en procesos de integración comercial y económica regionales y bilaterales, los cuales lo convierten en puerta de entrada ideal para el intercambio y la cooperación económica con las subregiones del continente americano y el Caribe: la Comunidad Andina (can); diversos acuerdos comerciales con los países y la región de América Central y el Caribe; las negociaciones de un TLC con los países del Triángulo Norte de Centroamérica (El Salvador, Guatemala y Honduras); el TLC con Estados Unidos de América; el acuerdo de complementación económica can–Mercosur;

el acuerdo de complementación económica entre Colombia y Chile; el tratado comercial con México en el marco del G-3, y futuras negociaciones con la Unión Europea (UE) en el marco de la can.

- Con base en su profunda convicción sobre su irrevocable vocación hacia la región del Pacífico, Colombia mantendrá su interés en ingresar a APEC en el futuro próximo.

### **3.1.2 Porque no ha ingresado al APEC**

- Es necesario tener en cuenta la coyuntura y las perspectivas de desarrollo de las capacidades nacionales, y, por otra el contexto internacional. La primera responde las acciones del gobierno y la sociedad, y puede, abordarse, en cierta forma con políticas internas en el orden nacional, local, regional. La segunda no se puede controlar pues funciona de manera exógena. En el ámbito internacional, el nombre de Colombia ha estado, desgraciadamente, asociado con el problema global de las drogas y sus efectos sobre las instituciones públicas y privadas y el desarrollo social.

### **3.1.3 Reto para Colombia**

- Colombia debe afrontar en el mediano plazo una serie importante de desafíos antes de ingresar al APEC. Los retos fundamentales son: mejorar la infraestructura portuaria, aumentar la presencia institucional en Asia. Incrementar los tratados de libre comercio con los miembros de APEC y motivar al sector privado para que mejore el intercambio con la región y trabaje de cierta forma integrado en el sector público y la academia en un proceso coherente y consistente de inserción Asia-Pacífico.
- La debilidad de la estrategia de Colombia en Asia se ve reflejada en la insuficiente presencia institucional en la región. Esto constituye una debilidad si se considera que la diplomacia presencial ha sido fundamental para que países como Colombia establezcan acuerdos de comercio e incrementen la agenda con temas comunes a las economías asiáticas.

- Colombia debería aprovechar la posición geográfica del país y fortalecer la infraestructura portuaria que actualmente posee.
- El reto fundamental con los empresarios colombianos es prepararlos para que sean conscientes de los cambios en la dinámica asiática y así equilibrar el comercio.
- Finalmente un reto importante es fortalecer las políticas de formación de un recurso humano conocedor de la región y su importancia, y la creación de programas para que las personas formen o se integren a la institucionalidad del país.

### **3.1.4 Oportunidades y desventajas para Colombia**

- Al observar detenidamente los resultados que tienen para Colombia y para cada economía su membresía al APEC, se aprecia que en el caso de los países latinoamericanos (México, Chile y Perú), el ingreso al Foro ha demostrado un incremento significativo de sus exportaciones hacia el Pacífico Occidental, considerando los volúmenes antes y después de pertenecer al Foro. Sin embargo, con respecto a las importaciones se notan menos beneficios porque, si bien las economías de APEC han consolidado un espacio propio para realizar sus importaciones de productos manufacturados y no-manufacturados, este hecho se ve afectado por la aplicación de los principios de no-discriminación a los países que se encuentran por fuera del Foro intergubernamental.
- A través de la Política Exterior Colombiana al Pacífico se ha ido cimentando la integración político-económica existente, a partir de foros de cooperación regional, TLC's con países miembros, en donde la prioridad ha sido lograr el ingreso definitivo al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico.

- 
- Es una desventaja el hecho de no haber logrado aún el objetivo, más allá de las moratorias impuestas desde 1997 y prorrogadas en 2007, refleja la falta de relaciones, y vínculos geográficos, políticos, económicos, sociales y culturales que han marcado las relaciones entre Colombia y los países de Asia Oriental y Oceanía. Sin embargo, en caso de que se no levante la moratoria impuesta, hay que buscar la manera de implementar una mejor articulación en las acciones del Estado y la Sociedad Civil en el país, estrechando los vínculos políticos, económicos, sociales y culturales entre los pueblos de Colombia con los de Asia Oriental y Oceanía.
  
  - Se observa que a pesar de las limitaciones existentes para el fortalecimiento y consolidación de los lazos con los países del APEC, se han producido iniciativas ciudadanas de ambos lados, que en actualidad se reflejan en el intento de coordinar las acciones del Estado con las de los sectores empresariales, la academia y las organizaciones no gubernamentales de la sociedad civil interesadas en el mercado asiático.
  
  - El apoyo y el fortalecimiento de centros de investigación y desarrollo tecnológico que permiten fomentar el conocimiento y la innovación para la transformación productiva, así como la destinación de recursos para el emprendimiento empresarial, con mecanismos como créditos a pymes destinados a mejorar la productividad y competitividad de las micro, pequeñas y medianas empresas.
  
  - Colombia se ha ido fortaleciendo en el 2012, gracias a la inserción y posicionamiento en el escenario internacional. El país ha logrado:
    1. Diversificar sus mercados mediante la entrada en vigencia de nuevos acuerdos;
    2. Afianzar sus relaciones con América Latina y el Caribe.
    3. Fortalecer su participación en organismos multilaterales mediante la aceptación en el Comité de Inversiones de la OCDE.
    4. Generar estrategias para la integración y desarrollo fronterizo.

5. Fortalecer la cooperación internacional.
6. Desarrollar estrategias para el acercamiento a Asia y el Pacífico.
7. Mantener una presencia dinámica y constructiva en la OMC.

En general, el APEC consiste en un foro de consulta intergubernamental que se constituyó en respuesta a la creciente interdependencia compleja entre las economías de Asia-Pacífico y que se encuentra basado en el regionalismo abierto que lo constituye en “un mecanismo de cooperación económica, que va también tras la globalización y la integración de las economías, pero por la vía de la integración espontánea.



## Referencias bibliográficas

*sociedad portuaria de Buenaventura s.a.* (2011).

*Apec Economic Policy Report .* (2012). The World Bank And The International Finance Corporation.

*Apec Economic Policy Report, Apec.* (2012). The World Bank And The International Finance Corporation.

*Asia-Pacific Economic Cooperation.* (s.f.). Recuperado el 18 de 09 de 2012, de [www.apec.org](http://www.apec.org)

*Comunidad Andina.* (s.f.). Recuperado el 26 de Octubre de 2012, de [http://estadisticas.comunidadandina.org/eportal/contenidos/1839\\_8.pdf](http://estadisticas.comunidadandina.org/eportal/contenidos/1839_8.pdf)

Leon), C. D.-P. (Dirección). (2011). *la Importancia de Apec Para Colombia* [Película].

Pérez, A. R. (2010). *Beneficio y Reto de Colombia en el Apec.* medellin: Univeridad Eafit.

proexport. (24 de 09 de 2012). Recuperado el 24 de 09 de 2012, de <http://www.proexport.com.co>

*Stats APEC.* (s.f.). Recuperado el 26 de octubre de 2012, de <http://statistics.apec.org/>

trujillo, s. m. (2004). *Visión Colombia II centenario (política exterior para un mundo en transformación).* Ministerio de relaciones exteriores.

